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别别让让高高额额罚罚单单沦沦为为一一纸纸空空文文

葛泉眼

@宋振东：燃放烟花爆竹
对环境究竟有多大影响？日
前，济南市环境监测中心站
在院内进行了测试。监测数
据显示，一挂2000响的鞭炮燃
放后，院内空气中的PM2 . 5浓
度迅速飙升了100余倍。（详见
2月4日《齐鲁晚报》“一挂鞭炮
＝PM2 . 5升百倍”）

入冬以来，济南的雾霾
天气频频发生，这让广大市
民深受其害。虽然过春节燃
放烟花爆竹是我们的习俗，
但是疯狂燃放烟花爆竹又推
高空气污染数值，雾霾暴涨，
使本来就不是很好的空气质
量雪上加霜，雾霾严重影响
人体健康，能够引起或诱发
支气管炎、气管炎、肺炎、肺

气肿等疾病。为了减少空气
污染，春节期间，请市民不要
燃放烟花爆竹，实在想“过把
瘾”，就改用“电子鞭炮”过大
年，“电子鞭炮”用电量很小，
并且外观形状与传统鞭炮相
仿，市面有售，声音大小可以
调控，衬托年味儿的效果很
好，在一定程度上完全能够
代替传统鞭炮，费用却只是
传统鞭炮的一半。这样，消除
了纸片、烟尘等对空气的污
染，保护了生态环境，减少了
雾霾天气，节省了费用，减轻
了经济负担，最重要的是保
障了市民的身体健康，过一
个文明、安全、祥和、快乐、环
保、清新的绿色春节，真是一
举多得。

□甘泉

笔者已在历城工作生活了
近二十年，对南部山区情有独
钟，对后花园门牙景区更是最
爱。春节将至，又勾起了笔者对
门牙景区何时开门纳客的思绪。
2016济南两会市政府工作报告
明确提出，今年将加强南部山区
生态保护，完善管理体制，组建
专门管理机构，高标准规划建设
一批旅游、养老、休闲产业和农
家乐项目，促进南部山区绿色发

展、有序发展。
但门牙景区农家乐作为济

南市重点打造的省级乡村游提
升改造示范工程，按照原改造计
划2 0 1 4年1 0月主体建筑完工，
2015年“五一”投入使用。不知何
因，在去年爽约“五一”的情况
下，也与国庆节擦肩而过。时光
荏苒，再有不到三个月时间就又
到今年“五一”了，如果再没有一
个靠谱的时间表和硬准头，考验
的不仅仅是政府的公信力和执
行力，而且也必定以牺牲南部山

区农家乐业主的经济利益为代
价，也让省城市民的幸福指数或
获得感缩水打折。

“军中无戏言”，言必行行必
果，取信于民并非一句玩笑话和
空洞口号。笔者希望不管困难多
大，都必须一诺千金，千方百计
破解工期马拉松和加长版，切实
加快工程推进进度，在条件具备
的情况下其实不一定非要等到

“五一”，一旦春暖花开门牙景区
就能闪亮登场并正式开门迎客，
让游客一睹芳容。

鞭炮一响，雾霾暴涨

葛有么说么

□钟倩

3日，1月第二批食药行政处
罚信息出炉。其中，依照新食品
安全法，济阳一商贩因经营农残
超标韭菜，被处以至少5万元的
罚款。据悉，这是继去年10月1日
新食品安全法实施以来，济南市
首次对农残超标的农产品开出
高额罚单。(详见2月4日《齐鲁晚
报》“一把毒韭菜，罚款5万”)

一把毒韭菜，被罚款5万元，
绝不是小题大做，而是史上最严
食安法的有力践行。从记者采访
的情况看，处罚信息存在不完
整，“行政处罚的履行方式和期
限没有填写，该商贩是否已缴纳
罚款尚不清楚”，这就意味着，毒
韭菜的高额罚单是否能够落到
实处，还是个未知数。而现在的
农产品追溯系统没有形成，如果
菜贩玩起“失联”，巨额罚单很容
易扑空，沦为一纸空文。

近几年，“毒韭菜”上头条已

不鲜见，媒体的曝光已经形成有
力的监督，而食药监部门的抽检
也趋于常态化，这些都是一种进
步。然而，到了处罚的节点上，罚
单执行难与落实难又成为“中梗
阻”，这成为摆在眼前的难题。笔
者以为，要想保证巨额罚单落
地，罚到违法者的痛处，相关部
门应该主动出击，寻找出口，不
能因为最后一环节的“脱节”而
导致监管的全军覆没。从大局审
视，食药监部门可与社会征信体
系形成联动机制，强化契约意
识，提高制约力度，一旦发现逃
避或是拒绝罚款的违规者，理应
限制其今后的经营行为，不得从
事食品行业，而其贷款与评优等
也都受到限制，从而形成强有力
的约束。

当然，食药、工商、农业等部
门联合起来，以此为契机健全农
产品检测标准体系也是很有必
要的。可借鉴青岛食药局“一票
通”制度，给食品办个“身份证”，

以追溯食品生产源头。这样一
来，既能够追溯到问题蔬菜的源
头产地，也能够提高菜农与商贩
的诚信意识。与此同时，应加大
生态种植精细管理，研制物理方
法防治虫害，做到少用、合理、规
范使用农药，提高果蔬无害的自
信。比如，西郊的盖韭是很有名
的，如何将本地韭菜做成品牌，
吃出国际范儿，也是非常值得相
关部门深思的。

韭菜农残再怎么超标，老百
姓的菜篮子里也不能缺了它，吃
得堵心、买得纠结的背后，照出
相关部门监管的打盹儿。笔者希
望，相关部门能够引起重视，直
击问题的阻点，拿出相对应的方
案，联合征信机制，提高约束力
度，确保高额罚单落地，取得应
有的实效。此外，提速农产品追
溯体制的建设，多些完善与制
约，才能真正捍卫市民舌尖上的
安全，让市民的菜篮子安全而绿
色，吃得放心。

葛原生态

盼盼门门牙牙景景区区农农家家乐乐早早日日开开业业

@振东：日前，笔者在市
中区梁庄农贸市场购买了2条
鱼和 3斤多橙子，买完东西
后，感觉分量都不是很足，

就想到农贸市场的公平秤
处复一下秤。结果，当来到
公平秤处时，发现公平秤牌
子下面被一个卖鱼的小商
贩给占领了，而公平秤却不
见了踪影，想复秤的愿望也
化为泡影。

所谓公平秤，就是工商部
门或者市场监管部门在市场
显眼处设置的标准秤，以监
督商户公平买卖，市民买完
东西后可以随时用公平秤
复秤。但是，如果监管部门
只挂个公平秤的牌子，而没
有公平秤，那就失去了设置公
平秤的意义，还不如不设置。
希望监管部门设置了公平秤，
就一定要有“秤”，千万别把公
平秤当成摆设。

别让公平秤成了摆设
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